

Víctimas y ascensos en el K2

KARTAJANARI

La pasada temporada de escalada en el Karakoram registró un número insólito de alpinistas que aceptaron el reto del K2, la segunda montaña del mundo y quizá el más difícil de los Ochomiles.

Nada menos que once expediciones se distribuyeron por las diversas rutas de la montaña durante el mes de junio. En consecuencia, se registraron numerosos ascensos y dos nuevas vías fueron abiertas. También se establecieron nuevos récords en el montañismo femenino, así como los primeros ascensos del K2 por cinco nuevos países.

Pero también fue pagado un alto precio en vidas humanas con la increíble cifra de trece víctimas, la cual supera el total absoluto que hasta este año se había registrado en la larga historia del K2. Las inusitadas condiciones meteorológicas que se han dado este verano en la cordillera del Karakoram son en gran parte responsables de este desastre. Se registraron largos períodos tormentosos de dos o tres semanas, separados por cortos paréntesis de buen tiempo con una duración de cinco o seis días, en ciclos bastante definidos.

En estas circunstancias, las cortas bonanzas registradas fueron ansiosamente aprovechadas para efectuar ascensos a la cima. Y casi invariablemente, la llegada repentina del mal tiempo sorprendía en su descenso a unos escaladores que habían

pasado demasiado tiempo a gran altitud y sin oxígeno, con desastrosas consecuencias. Este aspecto se vio claramente demostrado durante la tragedia colectiva de agosto, en la que cinco, de los siete escaladores atrapados por la tormenta, perdieron sus vidas.

Como se ve en la tabla adjunta, no todos los accidentes registrados obedecieron a estas circunstancias. Así fue el caso de los dos americanos que quedaron sepultados por una avalancha de nieve originada en el collado Negrotto. La trágica muerte de Renato Casarotto, por caída en una grieta a escasa distancia del Campo Base, obedece asimismo a otras razones. Así como el accidente que costó la vida a Mohammed Ali, el sirdar de la expedición surcoreana.

Entre los numerosos ascensos realizados merece destacarse la apertura de dos nuevas rutas. El espolón central de la caótica cara Sur fue superado por la cordada polaca Kukuczka-Piotrowski, miembro de una expedición internacional organizada por el incansable Herrligkoffer. Pero este éxito se vio turbado por la muerte de Tadeusz Piotrowski durante la retirada de ambos por la vía normal.

Por otro lado, una expedición polaca consiguió terminar la ruta de la cresta SSW (también conocida como Pilar Sur), que había sido intentada por los franceses en 1979, así como por sucesivas expediciones.

Pero el trío que consiguió la cima perdió también a uno de sus hombres, el conocido Wojciech Wroz, durante el descenso por la ruta normal de los Abruzzos.

Otro ascenso de relieve fue el realizado por el francés Benoit Chamoux, como miembro de la organización italiana «Quota 8000». Tras una fase de entrenamiento en la que efectuó la escalada del Broad Peak en 23 horas, Chamoux se dirigió al K2 consiguiendo el ascenso de la cresta de los Abruzzos, desde su pie hasta la cima, en otras 23 horas. Una actuación que hasta hace pocos años hubiese sido increíble.

Dentro del alpinismo femenino se registró el primer ascenso del K2, así como el récord de altura sin oxígeno, por parte de Wanda Rutkiewicz y de Liliane Barrard. La muerte de esta última en compañía de su marido, Maurice, empenó gravemente el relieve de esta actuación.

Otro ascenso, fuera de lo ordinario, fue el efectuado por la pareja profesional que formaban Kurt Diemberger y la inglesa (de ascendencia vasca) Julie Tullis. El famoso escalador austriaco es, a sus 54 años, la persona de más edad que haya escalado el K2, que además constituye su 6.º Ochomil. En cuanto a la infortunada Julie Tullis, su ascenso del K2 culminaba la ambición personal de una vida y la convertía, a sus 47 años, en la mujer de mayor edad que haya jamás escalado un Ochomil.

MUERTES EN EL K2

| N.º | VÍCTIMA | NACIONALID. | FECHA | CAUSAS | ZONA | EXPEDICIÓN | LÍDER |
|-----|---------------------|-------------|-----------|----------------------------------|-----------------|---------------|---------------------|
| 1 | Dudley Wolfe | Americano | 30-7-1939 | Frío/Agotamiento en C7 (7.550 m) | Cresta Abruzzos | Americana | Fritz Wiessner |
| 2 | Pasang Kikuli | Sherpa | 31-7-1939 | Desaparecido entre C6 y C7 | » | » | » |
| 3 | Pasang Kitar | » | » | » | » | » | » |
| 4 | Pintso | » | » | » | » | » | » |
| 5 | Arthur Gilkey | Americano | 10-8-1953 | Avalancha en C7 (7.450 m) | Cresta Abruzzos | Americana | Charles Houston |
| 6 | Mario Puchoz | Italiano | 21-6-1954 | Pulmonía en el C2 (5.900 m) | Cresta Abruzzos | Italiana | Ardito Desio |
| 7 | Nick Estcourt | Británico | 12-7-1978 | Avalancha cerca del C2 (6.500 m) | Cresta Oeste | Británica | Chris Bonington |
| 8 | Ali, hijo de Kazim | Pakistaní | 9-6-1979 | Caída en grieta (c. 5.000 m) | Glaciar Saboya | Europea | Reinhold Messner |
| 9 | Laskhar Khan | Pakistaní | 19-8-1979 | Ataque corazón, entre C3 y C4 | Cresta SSW | Francesa | Bernard Mellet |
| 10 | Halina Kruger | Polaca | 30-7-1982 | Ataque corazón en C2 (6.700 m) | Cresta Abruzzos | Polaca (f) | Wanda Rutkiewicz |
| 11 | Yukihiro Yanagisawa | Japonés | 15-8-1982 | Caída en el descenso cumbre | Cresta Norte | Japonesa | Isao Shinkai |
| 12 | Daniel Lacroix | Francés | 7-7-1985 | Desaparecido en descenso cumbre | Cresta Abruzzos | Francesa | No especificado |
| 13 | John Smolich | Americano | 21-6-1986 | Avalancha debajo de 6.000 m | Cresta SSW | Americana | John Smolich |
| 14 | Alan Pennington | » | » | » | » | » | » |
| 15 | Liliane Barrard | Francesa | 24-6-1986 | Caída en el descenso cumbre | Cresta Abruzzos | Francesa | Maurice Barrard |
| 16 | Maurice Barrard | Francés | » | Desaparecido en descenso cumbre | » | » | » |
| 17 | Tadeusz Piotrowski | Polaco | 10-7-1986 | Caída en el descenso cumbre | Cresta Abruzzos | Internacional | Karl Herrligkoffer |
| 18 | Renato Casarotto | Italiano | 16-7-1986 | Caída en grieta (c. 5.100 m) | Cresta SSW | Individual | Renato Casarotto |
| 19 | Wojciech Wroz | Polaco | 4-8-1986 | Caída en el descenso cumbre | Cresta Abruzzos | Polaca | Janusz Majer |
| 20 | Mohammed Ali | Pakistaní | 4-8-1986 | Caída piedras cerca C1 (6.400 m) | Cresta Abruzzos | Surcoreana | Kim Byong-Jun |
| 21 | Julie Tullis | Británica | 7-8-1986 | Frío/Agotamiento en C4 (8.000 m) | Cresta Abruzzos | Italiana | Agostino Da Polenza |
| 22 | Alan Rouse | Británico | 10-8-1986 | » | » | Británica | Alan Rouse |
| 23 | Alfred Imtizer | Austriaco | 10-8-1986 | Caída descenso de C4 (8.000 m.) | » | Austriaca | Alfred Imtizer |
| 24 | Hannes Wieser | » | » | » | » | » | » |
| 25 | Dobrosława Wolf | Polaca | 10-8-1986 | Desaparecida entre C3 y C2 | » | Polaca | Janusz Majer |

ASCENSOS DEL K2

| N.º | ESCALADOR | NACIONALIDAD | FECHA | RUTA | EXPEDICIÓN | LÍDER |
|-----|-------------------------|--------------|-----------|----------------------------|---------------|---------------------|
| 1 | Achille Compagnoni | Italiano | 31-7-1954 | Cresta Abruzzos (SE) | Italiana | Ardito Desio |
| 2 | Lino Lacedelli | » | » | » | » | » |
| 3 | Shoji Nakamura | Japonés | 8-8-1977 | Cresta Abruzzos (SE) | Japonesa | Ichiro Yoshizawa |
| 4 | Tsuneoh Shigehiro | » | » | » | » | » |
| 5 | Takeyoshi Takatsuka | » | » | » | » | » |
| 6 | Mitsuo Hiroshima | » | 9-8-1977 | » | » | » |
| 7 | Masahide Onodera | » | » | » | » | » |
| 8 | Hideo Yamamoto | » | » | » | » | » |
| 9 | Ashraf Aman | Pakistaní | » | » | » | » |
| 10 | James Wickwire | Americano | 6-9-1978 | Cresta NE/Cresta Abruzzos | Americana | James Whittaker |
| 11 | Louis Reichardt | » | » | » | » | » |
| 12 | John Roskelley | » | 7-9-1978 | » | » | » |
| 13 | Rick Ridgeway | » | » | » | » | » |
| 14 | Reinhold Messner | Italiano | 12-7-1979 | Cresta Abruzzos (SE) | Europea | Reinhold Messner |
| 15 | Michl Dacher | Alemán Occ. | » | » | » | » |
| 16 | Eiho Ohtani | Japonés | 7-8-1981 | Cresta Oeste a Cara SW | Japonesa | Teruo Matsuura |
| 17 | Nazir Sabir | Pakistaní | » | » | » | » |
| 18 | Naoé Sakashita | Japonés | 14-8-1982 | Cresta Norte | Japonesa | Isao Shinkai |
| 19 | Yukihiro Yanagisawa (†) | » | » | » | » | » |
| 20 | Hiroshi Yoshino | » | » | » | » | » |
| 21 | Kazushige Takami | » | 15-8-1982 | » | » | » |
| 22 | Haruichi Kawamura | » | » | » | » | » |
| 23 | Tatsuji Shigeno | » | » | » | » | » |
| 24 | Hironobu Kamuro | » | » | » | » | » |
| 25 | Agostino Da Polenza | Italiano | 31-7-1983 | Cresta Norte | Italiana | Francesco Santon |
| 26 | Josef Rakoncaj (1) | Checoslovaco | » | » | » | » |
| 27 | Sergio Martini | Italiano | 4-8-1983 | » | » | » |
| 28 | Fausto De Stefani | » | » | » | » | » |
| 29 | Marcel Rüedi | Suízo | 19-6-1985 | Cresta Abruzzos (SE) | Suíza | Erhard Loretan |
| 30 | Norbert Joos | » | » | » | » | » |
| 31 | Erhard Loretan | » | 6-7-1985 | » | » | » |
| 32 | Pierre Morand | » | » | » | » | » |
| 33 | Jean Troillet | » | » | » | » | » |
| 34 | Eric Escoffier | Francés | » | » | Francesa | No especificado |
| 35 | Daniel Lacroix (†) | Francés | 7-7-1985 | Cresta Abruzzos (SE) | » | » |
| 36 | Stéphane Schaffter | Suízo | » | » | » | » |
| 37 | Noboru Yamada | Japonés | 24-7-1985 | Cresta Abruzzos (SE) | Japonesa | Kazuoh Tobita |
| 38 | Kenji Yoshida | » | » | » | » | » |
| 39 | Kazunari Murakami | » | » | » | » | » |
| 40 | Wanda Rutkiewicz (f) | Polaca | 23-6-1986 | Cresta Abruzzos (SE) | Francesa | Maurice Barrard |
| 41 | Michel Pärmentier | Francés | » | » | » | » |
| 42 | Maurice Barrard (†) | » | » | » | » | » |
| 43 | Liliane Barrard (†) (f) | Francesa | » | » | » | » |
| 44 | Mari Abrego | Vasco | 23-6-1986 | Cresta Abruzzos (SE) | Vasca | (Renato Casarotto) |
| 45 | Josema Casimiro | » | » | » | » | » |
| 46 | Gianni Calcagno | Italiano | 5-7-1986 | Cresta Abruzzos (SE) | Italiana | Agustino Da Polenza |
| 47 | Tullio Vidoni | » | » | » | » | » |
| 48 | Soro Dorotei | » | » | » | » | » |
| 49 | Martino Moretti | » | » | » | » | » |
| 50 | Josef Rakoncaj (2) | Checoslovaco | » | » | » | » |
| 51 | Benoît Chamoux | Francés | » | » | » | » |
| 52 | Beda Furster | Suízo | 5-7-1986 | Cresta Abruzzos (SE) | Internacional | Karl Herrligkoffer |
| 53 | Rolf Zemp | » | » | » | » | » |
| 54 | Jerzy Kukuczka | Polaco | 8-7-1986 | Cara Sur (Espolón Central) | » | » |
| 55 | Tadeusz Piotrowski (†) | » | » | » | » | » |
| 56 | Chang Bong-Wan | Surcoreano | 3-8-1986 | Cresta Abruzzos (SE) | Surcoreana | Kim Byong-Jun |
| 57 | Kim Chang-Son | » | » | » | » | » |
| 58 | Chang Byong-Ho | » | » | » | » | » |
| 59 | Wojciech Wroz (†) | Polaco | 3-8-1986 | Cresta SSW | Polaca | Janusz Majer |
| 60 | Przemyslaw Piasecki | » | » | » | » | » |
| 61 | Peter Bozík | Checoslovaco | » | » | » | » |
| 62 | Willi Bauer | Austriaco | 4-8-1986 | Cresta Abruzzos (SE) | Austriaca | Alfred Imitzer |
| 63 | Alfred Imitzer (†) | » | » | » | » | » |
| 64 | Alan Rouse (†) | Británico | 4-8-1986 | Cresta Abruzzos (SE) | Británica | Alan Rouse |
| 65 | Kurt Diemberger | Austriaco | 4-8-1986 | Cresta Abruzzos (SE) | Italiana | Agostino Da Polenza |
| 66 | Julie Tullis (†) (f) | Británica | » | » | » | » |

Los escaladores señalados con una cruz (†) perecieron durante el descenso de la cumbre. Con posterioridad se registraron asimismo las muertes de Hironobu Kamuro y Hiroshi Yoshino en el Everest (9-10-1983) y de Marcel Rüedi en el Makalu (25-9-1986). En cada caso, las muertes acaecieron durante el descenso de las respectivas cumbres.